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VERBALE DELL’ASSEMBLEA ORDINARIA 
DELLA SOCIETÀ ITALIANA DI STORIA DELLA FILOSOFIA 

(30 settembre 2024) 
 
L’Assemblea Ordinaria dei Soci e delle Socie della Società Italiana di Storia della Filosofia (SISF) – 
secondo quanto previsto dall’articolo 7 del vigente Statuto – è stata convocata dal Presidente (con 
mail del 4 settembre 2024) per decisione del Consiglio Direttivo riunitosi in data 1 luglio 2024. 
L’Assemblea Ordinaria è stata convocata per lunedì 30 settembre 2024 sulla piattaforma telematica 
Google Meet, in prima convocazione alle ore 06:00, in seconda convocazione alle ore 17:30. 
 
L’ordine del giorno previsto dalla convocazione era il seguente: 
1) Comunicazioni del Presidente 
3) Ratifica delle domande d’iscrizione alla SISF di 15 studiosi/e non strutturati/e come 
storici/storiche della filosofia; 
3) Varie ed eventuali. 
 
Il giorno 30 settembre 2024 alle ore 17:30, si riunisce dunque in seconda convocazione e su 
piattaforma telematica l’Assemblea Ordinaria della SISF la quale risulta validamente costituita, a 
norma dell’art. 8 del vigente Statuto, che, a proposito dell’Assemblea Ordinaria della Società, 
stabilisce che «in seconda convocazione [essa] è valida qualunque sia il numero degli/delle 
intervenuti/e aventi diritto a partecipare all’Assemblea».  
 
Sono presenti in collegamento 109 Soci e Socie.  
Presiede l’Assemblea il Presidente della SISF, prof. Edoardo Massimilla. Funge da segretaria 
dell’adunanza la prof. Francesca Romana Recchia Luciani, Segretaria della SISF. 
 
Il Presidente dà avvio ai lavori dell’Assemblea.  
 
1) Comunicazioni del Presidente  
 
a) Il Presidente comunica con dolore all’Assemblea che nella sera del 6 settembre 2024, all’età di 
sessantuno anni, è prematuramente venuto a mancare il prof. Giancarlo Magnano San Lio, 
professore ordinario di Storia della filosofia presso l’Università degli Studi di Catania e Socio della 
SISF fin dalla sua fondazione. Giancarlo era uno studioso validissimo e rigoroso e, al contempo, un 
uomo discreto e gentile, di innata signorilità. Il Presidente si dice certo che la sua eredità umana e 
intellettuale, che dovrà essere adeguatamente ricordata nei tempi e nei luoghi opportuni, 
continuerà a dare frutti preziosi.  
 
b) Il Presidente è lieto di annunciare all’Assemblea che, tra il luglio e l’agosto scorso: la nostra Socia 
Simonetta Bassi è stata proposta ed eletta come Socia Corrispondente dell’Accademia Nazionale dei 
Lincei nella Categoria V (Scienze Filosofiche) della Classe di Scienze Morali, Storiche e Filosofiche; il 
nostro Socio Domenico Conte è stato proposto ed eletto come Socio Corrispondente dell’Accademia 
Nazionale dei Lincei nella Categoria V (Scienze Filosofiche) della Classe di Scienze Morali, Storiche e 
Filosofiche. Nel formulare, a nome di tutta l’Assemblea della SISF, gli auguri alla prof. Bassi e al prof. 
Conte per questo prestigioso riconoscimento, il Presidente evidenzia che si tratta (tra le altre cose) 
di un segnale molto incoraggiante che viene da una delle più importanti Istituzioni culturali del 
nostro paese in un momento nel quale, nell’ambito della nostra disciplina, è in atto un vero e proprio 
tentativo di marginalizzazione degli studi storico-filosofici. 
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c) Il Presidente, col conforto della prof. Angelini Tesoriera della Società, annuncia che esito della 
campagna d’iscrizioni alla SISF per l’anno 2024 è stato migliore di quello, già buono, della campagna 
d’iscrizioni per l’anno 2023. Difatti ad oggi 209 tra Socie e Soci (su un totale di 245) hanno versato 
la loro quota di adesione (85,5%), laddove alla fine del 2023 187 tra Socie e Socie (su un totale di 
225) avevano versato la loro iscrizione (83,1%). Questo dato, connesso a quello della crescita 
numerica degli iscritti e delle iscritte che alla fine dell’anno potrebbero essere circa 260, conferma, 
anche “esteriormente”, come la SISF sia tornata ad essere diffusamente percepita come una “casa 
comune” e un luogo di aggregazione effettivo dalle studiose e dagli studiosi di storia della filosofia 
del nostro paese. 
 
d) Il Presidente rileva che, nel corso del 2024 e fino alla data odierna, venticinque importanti 
iniziative convegnistiche o seminariali hanno chiesto e ottenuto il patrocinio della SISF e sono state 
o stanno per essere pubblicizzate sul sito (link eventi). Nel corso di tutto il 2023 gli eventi di questo 
tipo che hanno chiesto e ottenuto il patrocinio della SISF sono stati diciassette. Contestualmente il 
Presidente rinnova l’invito alle Socie e ai Soci della SISF a richiedere alla Società il patrocinio per le 
loro iniziative convegnistiche e seminariali, inviando una mail alla Segretaria e a lui con in allegato il 
PDF della locandina dell’iniziativa per la quale si chiede il patrocinio. 
 
e) Il Presidente comunica il buon esito della Society Session organizzata dalla Consulta di Filosofia / 
Società Italiana di Storia della Filosofia che si è tenuta a Roma il 2 agosto scorso nel corso del XXV 
Congresso Mondiale di Filosofia. La Society Session, molto partecipata e coordinata egregiamente 
dal Vicepresidente della SISF, il prof. Tagliapietra, aveva per titolo “Soggetti allo specchio: 
affermazione e crisi del paradigma della conoscenza come rispecchiamento nella filosofia moderna 
e contemporanea”. Ad essa hanno preso parte come relatori/relatrici la prof. Angelini, il prof. 
D’Anna, il prof. Rametta e la prof. Russo Krauss. Il Presidente comunica altresì il buon esito della 
Society Session unitaria, di poche ore precedente, organizzata dalla Consulta di Filosofia, la quale 
aveva al proprio centro un tema importante, quello dell’odierno ruolo pubblico della filosofia in 
Italia. 
 
f) Il Presidente ricorda che nei primi mesi del 2025 l’Assemblea Ordinaria dovrà, ai sensi dell’articolo 
13 e dell’articolo 22 dello Statuto, eleggere a scrutinio segreto il nuovo Consiglio Direttivo e il nuovo 
Collegio dei/delle Revisori/e dei Conti. Ai sensi dell’articolo 7 dello Statuto dovrà farlo in una 
riunione assembleare alla quale sarà possibile partecipare attivamente solo in presenza. Il 
Presidente ricorda altresì che l’Assemblea Ordinaria dei primi mesi del 2025 dovrà anche approvare 
il bilancio consuntivo e preventivo stilato dal/dalla Tesoriere/a e proposto dal CD (approvazione che 
deve avvenire, ai sensi dell’articolo 23 dello Statuto, a non più di 4 mesi dalla chiusura del 
precedente esercizio finanziario, coincidente con la fine dell’anno solare).  

Su queste premesse, nella riunione del Consiglio Direttivo della SISF svoltasi il primo luglio il 
Presidente ha invitato il Consiglio Direttivo a riflettere sulla opportunità di deliberare la 
convocazione di due Assemblee Ordinarie, una a distanza negli ultimi mesi del 2024 (che potesse 
ratificare le 15 nuove domande di iscrizione approvate dal Consiglio Direttivo) e una in presenza nei 
primi mesi del 2025 (cui toccherà, tra le altre cose, eleggere il nuovo Consiglio Direttivo e il nuovo 
Collegio dei/delle Revisori/e dei Conti, nonché approvare il bilancio 2024). Avendo il Consiglio 
Direttivo deliberato in tal senso, il Presidente ricorda di avere comunicato al Consiglio Direttivo la 
propria intenzione di convocare la prima Assemblea Ordinaria a distanza in data odierna (il che è 
avvenuto) e la seconda Assemblea Ordinaria in presenza a Messina il 22 febbraio 2025, 
accogliendo con gratitudine la disponibilità espressa dal prof. Giordano e dalla prof.ssa Faraone. 
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Data l’importanza di questa seconda Assemblea il Presidente auspica fin d’ora la massima 
partecipazione possibile in presenza dei Soci e delle Socie. Ricorda altresì che, ai sensi dell’articolo 
7 dello Statuto, chi fosse impossibilitato a partecipare, può delegare un altro Socio o un’altra Socia 
a esprimere il suo voto, fino a un massimo di due deleghe per ogni Socio o Socia. 
 
g) Il Presidente evidenzia alcune questioni, al momento in primo piano, concernenti la vita 
universitaria. 1) La proroga, fino al 31 dicembre del 2024, della possibilità di bandire assegni di 
ricerca, connessa agli accordi ancora non raggiunti al livello nazionale circa l’adeguata 
configurazione d’ordine giuridico ed economico dei nuovi “contratti di ricerca”, ma anche alla 
possibilità ventilata dal Ministero di una profonda riforma della “riforma Verducci” (giugno 2022) 
con l’istaurazione di ben sei figure variamente graduate di “contratto post-laurea”. 2) L’avvio deciso 
della nuova figura degli RTT, con bandi che si fanno via via più frequenti, anche se resta ancora 
possibile bandire RTD A fino al giugno del 2025 e anche RTD B fino all’esaurimento dei fondi 
derivanti dai piani straordinari specificamente dedicati al reclutamento di questa figura. 
L’esaurimento dei suddetti fondi si profila, in linea generale, come un fattore di contrazione molto 
rilevante delle disponibilità per il reclutamento di nuovo personale docente e ricercatore negli anni 
futuri, nonché indirettamente per le progressioni di carriera. 3) L’attuale incertezza circa la notizia 
concernente la decisione di aggiungere alle tre finestre inizialmente programmate della ASN 
2023/2025 (l’ultima delle quale prevede la possibilità di presentare la domanda entro il 5 novembre 
p.v.) almeno altre due finestre. Contenuta in una bozza del “decreto proroghe” circolata ad agosto, 
la notizia non ha però avuto alcuna conferma ufficiale nel mese di settembre. Ad una conferma della 
notizia (laddove si ricordi che RTD B ed RTT debbono sempre disporre di una strada per conseguire 
la ASN) fa pensare il DM  1591 del 20 settembre 2024, che istituisce un gruppo di lavoro per lo 
svolgimento di attività di supporto alla Ministra Bernini (gruppo di lavoro presieduto dalla Ministra 
stessa) per analisi, studio ed elaborazione di proposte di revisione in materia di reclutamento e di 
qualità dell’offerta formativa, dell’assetto e della governance della valutazione dell’università e della 
ricerca, nonché di revisione della struttura e del funzionamento degli organi consultivi del Ministero 
dell’università e della ricerca. Come che sia, per evidenti motivi concernenti la possibilità degli/delle 
studiosi/e più giovani di programmare razionalmente la loro vita professionale, il Presidente auspica 
che su tale questione si faccia chiarezza al più presto. 4) La delicata elezione, a fine anno, delle 
rappresentanze CUN dell’Area 11 che andranno a sostituire il PO Fulvio Conti (Storia 
contemporanea), il PA Cristiano Giorda (Geografia) poi divenuto PO e sostituito dalla PA Elisa 
Magnani (Geografia), e la Ricercatrice Giovanna Guerzoni (Discipline demoetnoantropologiche) che 
attualmente ci rappresentano. 
 
h) Il Presidente informa l’Assemblea di avere ricevuto dalla Commissione di Studio incaricata dal 
Ministro Valditara di elaborare e formulare proposte finalizzate alla eventuale revisione delle 
Indicazioni nazionali e delle Linee guida relative al primo e secondo ciclo di istruzione, a partecipare 
in data 19 giugno 2024 (ossia circa un settimana dopo avere ricevuto l’avviso), in qualità di 
Presidente della SISF, a un incontro on-line sul tema, portando un contributo in forma scritta 
elaborato come risposta ad una serie di quesiti posti dalla Commissione stessa, composta di soli 
pedagogisti. Il Presidente comunica di avere partecipato all’incontro dopo aver inviato un sintetico 
contributo scritto. Al centro del suddetto contributo un tema cruciale riguardante specificamente 
l’insegnamento della filosofia, ossia l’indicazione di «evitare in ogni modo l’artificiale 
contrapposizione tra un approccio nozionistico e dossografico alla disciplina (ignaro di cosa significhi 
in genere sapere storico) e un approccio genericamente “dialogico” e “attualizzante”, privo di 
riferimenti ad autori e testi colti nel loro contesto, che sono, del dialogo, i più preziosi interlocutori». 
Ciò anche al fine di «valorizzare in questo modo l’esperienza italiana e la sua costante e faticosa 
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ricerca di un approccio storico-critico allo studio della disciplina, nella convinzione che – 
nell’orizzonte auspicabile di uno scambio di “buone pratiche” didattiche – essa sia oggettivamente 
in grado di fornire un importante contributo anche all’insegnamento e all’apprendimento della 
filosofia in altri Paesi europei ed extra-europei». Il Presidente constata che su questa posizione di 
fondo convergono in buona sostanza la maggior parte (anche se non tutte) le Società della Consulta 
di Filosofia. Il Presidente comunica altresì di avere appreso a fine luglio di essere stato incluso nella 
sottocommissione disciplinare per l’insegnamento della filosofia, una delle 17 sottocommissioni 
disciplinari indicate, anche in seguito alle pressioni del mondo accademico, per affiancare la 
“commissione madre” di pedagogisti ufficialmente nominata dal Ministro. La sottocommissione fa 
capo ad Adriano Fabris (Coordinatore della Consulta di Filosofia) e a Massimo Mugnai. Ognuno di 
loro ha proposto quattro nomi che sono stati approvati dal Ministro. Fabris ha proposto il Presidente 
della SiFIT (Adriano Ardovino), il Presidente della SISF, e due Ispettori ministeriali che si occupano di 
filosofia (Franco Gallo e Carla Guetti). Mugnai ha proposto Vincenzo Fano (Presidente della SILSF) e 
Carla Bagnoli (già Presidente della Società italiana di Filosofia Analitica), oltre a due professori 
di liceo e dirigenti scolastici (Teodosio Orlando e Mario Piras). I lavori della sottocommissione, non 
facili, sono cominciati ad agosto e sono intensivamente proseguiti a settembre. Un incontro 
conclusivo è previsto ai primi di ottobre. 
  
2) Ratifica delle domande d’iscrizione alla SISF di 15 studiosi/e non strutturati/e 
 
Il Presidente comunica con soddisfazione di avere ricevuto, dopo la scorsa Assemblea Ordinaria del 
primo marzo 2024, venti nuove domande d’iscrizione alla SISF indirizzate alla Segretaria e a lui 
stesso.  
 
Si tratta anzitutto di cinque Soci e Socie strutturati/e (Stefania Achella, Andrea Lamberti, Maria 
Lida Mollo, Tommaso Sgarro, Angelo Maria Vitale) che hanno pagato la quota d’iscrizione e dunque 
figurano già nell’elenco Soci e Socie del nostro sito.  
 
Ma ci sono poi 15 studiosi/e non strutturati/e come storici/storiche della filosofia che, prima del 
primo luglio 2024, data dell’ultima riunione del Consiglio Direttivo della SISF, hanno richiesto di 
associarsi. I loro nominativi sono: Emanuele Agazzani, Miriam Aiello, Francesco Boccolari, Alberto 
Bonchino, Attilio Vincenzo Bruzzone, Marco Costantini, Mattia Galati, Matilde Ghelardini, 
Emanuela Giorgianni, Alessio Lembo, Matteo Marcheschi, Edoardo Raimondi, Giuseppe Russo, 
Michele Sciotti, Pietro Terzi. Si va, come di consueto, da dottorandi/e del secondo o terzo anno che 
hanno già pubblicato alcuni lavori a studiosi/e più maturi/e. I loro curricula, come comunicato a 
tutti/e i Soci e le Socie dal Presidente con mail del 4 luglio 2024, sono da tempo a disposizione sul 
sito della SISF. Il Consiglio Direttivo, nella riunione del primo luglio 2024, ha accolto tutte le richieste 
all’unanimità. Tuttavia, ai sensi del vigente Statuto, esse debbono essere ratificate dall’Assemblea 
Ordinaria della SISF. 
 
Dopo aver costatato che nessuno/a dei/delle convenuti/e intende intervenire, il Presidente dà 
dunque il via alla votazione concernente la suddetta ratifica. L’Assemblea vota la ratifica della 
domanda d’iscrizione alla SISF di ciascun candidato e di ciascuna candidata. Tutte le domande 
d’iscrizione sono ratificate all’unanimità. I candidati e le candidate saranno dunque inseriti/e 
nell’elenco dei Soci e delle Socie della SISF non appena avranno versato la quota d’iscrizione 2024. 
 
3) Varie ed eventuali 
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Il Presidente comunica che, dando seguito alla discussione cominciata nell’Assemblea Ordinaria del 
primo marzo 2024 e proseguita nel corso dell’ultimo Consiglio direttivo della SISF del primo luglio 
2024, un gruppo di lavoro costituito dal prof. Bonacina, dalla prof. Faraone, dal prof. Giordano, dal 
prof. Tagliapietra e da lui stesso ha proceduto alla organizzazione e messa a punto di due giornate 
congressuali strettamente correlate ed entrambe dedicate alla disamina di un nucleo tematico di 
grande rilievo: Il problema della periodizzazione nella storia della filosofia. Il primo incontro si 
svolgerà il 13 e il 14 dicembre 2024 presso la sede di Palazzo Arese Borromeo dell’Università Vita-
Salute San Raffaele di Milano, sita a Cesano Maderno. Il secondo incontro si svolgerà presso 
l’Università di Messina, il 21 febbraio 2025, un giorno prima dell’Assemblea Ordinaria della SISF che 
dovrà eleggere il nuovo Consiglio Direttivo e il nuovo Collegio dei Docenti. Il Presidente dà la parola 
al al prof. Bonacina, al prof. Tagliapietra, alla prof. Faraone e al prof. Giordano che illustrano lo stato 
dell’arte oramai avanzato dell’organizzazione dei lavori e il novero dei relatori invitati a partecipare 
con interventi declinati in senso più generalista o più specifico, ma pur sempre strettamente inerenti 
al tema specifico dei due incontri. Intervengono sul tema anche il prof. Di Giovanni, il prof. Conte e 
il prof. Tuozzolo. Alla fine, emerge l’idea di un volume degli atti unico, aperto anche a eventuali 
contributi di altri Soci e Socie che, per limiti di tempo, non potranno presentare relazioni durante i 
due convegni.  
 
In fase di conclusione dei lavori, interviene anche il prof. Santo Burgio per ringraziare sentitamente, 
a nome del suo Ateneo, tutti coloro che hanno manifestato allo Studium catanese vicinanza e affetto 
in occasione della scomparsa del prof. Magnano San Lio. 
 
Non essendovi null’altro da deliberare, l’Assemblea si chiude alle ore 19:15.  
 
Il presente verbale è letto e approvato seduta stante.  
 
 

Il Presidente  
(prof. Edoardo Massimilla) 

 
 
La Segretaria 
(prof.ssa Francesca Romana Recchia Luciani) 

 
 


